

# ORA et

Sevilla, Julio de 1916

# LABORA

Publicación mensual consagrada

a la Inmaculada Concepción

Con Censura Eclesiástica

Año X. Núm. 2.º



Organo de la Sección de Propaganda del Seminario de Sevilla

CATEQUESIS \* PRENSA \* ACCION SOCIAL \*



Se admiten suscripciones a "Ora et Labora" y "La Pa-  
lestra" juntamente, por el  
precio de una peseta la tem-  
porada.—Anuncios. Precio  
por inserción: Una plana, 100  
pesetas; media, 50; un cuarto,  
25; un octavo, 13; medio oc-  
tavo, 7.

Decíamos en el número anterior: Se trata de crear el **Día de la Prensa Católica**.

En éste ya podemos decir: El **Día de la Prensa Católica** es un hecho.

Y, si Dios quiere, será una Fiesta perpétua que durará más que nosotros mismos; una Fiesta *católica*, en el sentido de universal, que desde 1917 se celebrará aun fuera de España; una Fiesta de cultura en la que tomarán parte los sabios para adoctrinar a las multitudes; una Fiesta cristiana que bendecirá la Santa Iglesia; y como consecuencia de estas premisas una Fiesta fecunda en nobles y fructuosísimas empresas que será cada año más difícil reducir a cuento y a cifras.

¡Seminaristas! Dad gracias a Dios, que os eligió como instrumentos de su gloria, y ayudad con todo ahinco a **Ora et Labora** y a su **Cruzada de la Prensa**, árbol de cuya bondad responden estos frutos.

## Telegrama de Roma

En contestación al que nuestro Emmo. Prelado dirigió a S. S. Benedicto XV dando cuenta de la celebración del *Día de la Prensa Católica* se ha recibido el siguiente telegrama:

Cardenal Almaraz y Santos, Arzobispo de Sevilla.

S. S. Roma, 5, h. 15, 30.

*El Santo Padre ha sabido con profunda satisfacción el éxito lisonjero del Día de la Prensa Católica; renueva el voto ardiente de que estas asambleas y trabajos produzcan frutos abundantes y duraderos; y agradeciendo con particular benevolencia el homenaje de incondicional adhesión de V. E. y de la Asociación Nacional de la Buena Prensa, envía de todo corazón la bendición apostólica.*

Cardenal Gasparri.

\*\*\*\*\*

## Al correr de la pluma

ALGO DE LO QUE HA SIDO EL DÍA DE LA PRENSA CATÓLICA EN TODA ESPAÑA, SEGÚN LO QUE PUEDE SABERSE A LOS DIEZ DÍAS : : : DE HABERSE CELEBRADO : : :

No se quedó corto en proponer el autor del Proyecto del **Día de la Prensa Católica**.

«En toda España.»

«En todos los pueblos de España.»

«Algo en todas partes este año; que ya en el siguiente se hará mejor.»

Estas son las frases que se encuentran en la **Carta abierta** dirigida al R. P. Estévez.

\*\*

Y la Junta Central de la **Asociación Nacional de la Buena Prensa** en el Manifiesto que dirigió a los católicos españoles se expresaba así:

«¡Qué hermoso espectáculo, católicos españoles, ofrecerá ese día a los ángeles y a los moradores de la celestial Sión nuestra querida España!

«En todas las ciudades, villas y aldeas habrá ese día un solo corazón y una sola alma. El corazón católico español, el alma legítima nacional, que a Dios rogando y

con el mazo dando, y puesta la mirada en la Cátedra de la Verdad, en la Sede inmovible de Pedro, obtendrá, no hay que dudarlo, el triunfo de su Prensa.»

\*\*

¿Soñábamos?

No era un grano de anís crear una fiesta nueva, de extensión nacional, y que se celebrara separadamente y con gran intensidad en cada pueblo, tomando parte activa en su preparación y desarrollo tantos millones de católicos, desde los Rvms. Prelados hasta los niños de las escuelas, desde los organizadores de la Central hasta las señoras y señoritas piadosas de cada parroquia, desde los dignísimos sacerdotes del clero secular y regular hasta los valientes y abnegados seminaristas, desde los directores y redactores de centenares de publicaciones católicas hasta los caballeros y jóvenes que forman la Junta local de la Buena Prensa en cada pueblo determinado.

Y, sin embargo, todo eso, que a algunos parecía un sueño, se ha llevado a efecto en **cinco meses** justos; desde el 29 de Enero, fiesta de San Francisco de Sales, en que se publicó el Proyecto, hasta el 29 de Junio, festividad de los Santos Apóstoles Pedro y Pablo, en que tuvo feliz realización.

Si alguno duda todavía, que pase la vista por las siguientes páginas.

\*\*

Sabemos que es muy incompleta la relación que ahora publicamos. Pero no importa.

Por lo pronto faltan los datos relativos a tantos centenares de pueblos, de todas las Diócesis, como han celebrado la Fiesta, sin que sea posible conocer, tan pronto, ni en qué ha consistido aquella ni cuáles han sido sus resultados.

Aun de las mismas capitales de Diócesis faltan muchos datos y no hay tiempo ahora ni para buscarlos ni para pedirlos.

Esto no obstante, el publicar los que hay tendrá dos ventajas:

Primera, ofrecer una visión de conjunto de lo que ha sido la **Fiesta**.

Segunda, dar una idea de los datos de que se dispone para redactar la **CRÓNICA GENERAL DEL PRIMER DÍA DE LA PRENSA CATÓLICA EN ESPAÑA**: con el fin de que tanto las Juntas Diocesanas como las Locales, los organizadores, las mismas publicaciones católicas, los entusiastas, en fin, y amigos de la Buena Prensa envíen a la Junta Central (**San Isidoro, 14, Sevilla**) cuantos datos, impresos, circulares, carteles, periódicos y revistas, relaciones, crónicas locales, etc., sobre la preparación, celebración y resultados del **"Día de la Prensa Católica"** de 1916, puedan o deban figurar en la **Crónica**.

Véanse, pues, los datos que hemos recogido y avíse sobre los que nos falten.

**Almería**

Varias veces habló del «Día de la Prensa» el *Boletín Eclesiástico* del Obispado. El Prelado dió una circular. Se creó la Junta, presidida por D. Rafael Ortega Barrios, Párroco de San Antonio. Secundaron la acción propagandista *La Independencia*, diario, *La Voz de Alerta*, semanario y otras publicaciones. El mismo Prelado predicó sobre la prensa el 29 de Junio, en María, donde se encontraba haciendo Visita Pastoral.

**Astorga**

De Astorga no hay hasta el presente otros datos que las repetidas exhortaciones del Prelado en su *Boletín*. Este ha tratado seis o más veces del asunto. Es probable que haya más noticias en publicaciones católicas de la diócesis que no se reciben en Sevilla.

**Avila**

Publicada en Mayo una Circular del Prelado sobre el *Día de la Prensa* y gracias a la labor de la *Hoja Parroquial Diocesana* y principalmente, del *Diario de Avila*, que ha publicado un gran número de artículos sobre el particular, se ha celebrado la Fiesta. La Junta de la parroquia de San Pedro, de Avila, ha dado cuenta ya del resultado de la colecta; 220,71 pesetas.

La Junta Diocesana nombrada por el Prelado a este efecto está presidida por el Sr. D. Miguel Pérez Alfageme.

**Badajoz**

Cinco publicaciones católicas de la provincia de Badajoz trabajaban por la realización de la idea desde antes del 1.º de Junio. Y principalmente el *Noticiero Extremeño*, cooperando a la acción del *Boletín* del Obispado, que publicó el Manifiesto, instrucciones y varios artículos. No hay otros datos hasta el presente.

**Barbastro**

Se ha celebrado el Triduo, predicando el M. Itré. Sr. Doctoral D. Benito Naval, y la fiesta religiosa consistente en Misa de comunión general con plática preparatoria en la iglesia de los PP. Misioneros, distribuyéndose impresos de propaganda y haciéndose allí mismo la colecta. Todo ello se anunció en un programa impreso que servía a la vez de exhortación a la asistencia.

**Barcelona**

Necesitaríanse muchas páginas para hacer una ligera reseña de los actos celebrados en la diócesis de Barcelona. Las publicaciones adheridas y que han fomentado la Fiesta son más de 75. Se han publicado innumerables artículos en castellano y en catalán. Al catalán han sido traducidos muchos documentos de la Junta Central, incluso la oración de la *Liga de Oraciones*. El Prelado ha sido el principal promovedor desde su *Boletín*. También han coadyuvado al mismo fin las distintas hojas parroquiales. La Comisión de Prensa de la *Junta Diocesana de Acción Católica* organizó la Fiesta. Se publicaron instrucciones especiales para la diócesis de Barcelona. Se ha hecho propaganda especial de *El Correo Catalán*. Este ha publicado muchos artículos e informaciones de la capital y de los pueblos y un número extraordinario con los retratos de Su Santidad, del Emmo. Sr. Cardenal Almaraz y de su Prelado Diocesano. La función religiosa se verificó en la Catedral, predicando sobre prensa el Magistral Dr. Portolés. Un elegante carnet con el texto, a la vez, en castellano y catalán, anunció el acto de propaganda que tuvo lugar, presidido por el Prelado, en la iglesia mayor de Santa Ana, haciendo uso de la palabra el Dr. D. José M.ª Gich, Catedrático de la Universidad y el Canónigo M. I. Sr. Dr. D. Sebastián Puig. Amenizó el acto el *Orfeo Montserrat*. Se repartieron hojas y hubo colectas en todas las iglesias.

Ahora está publicando *El Correo Catalán* noticias de los actos realizados en los pueblos.

**Burgo de Osma**

No hay hasta el presente otros datos que los del *Boletín Eclesiástico* donde el Excmo. Sr. Obispo, gran entusiasta de la idea, ha publicado todos los documentos de la Junta Central y exhortado a los Sres. Curas y fieles diocesanos a celebrar el «Día de la Prensa» En esta diócesis quizás no haya otra publicación católica que el *Boletín*.

**Burgos**

Preside esta Junta Diocesana el M. Iltre. Sr. D. Ricardo Gómez Roji. El Exmo. Sr. Arzobispo publicó una circular mandando anunciar la fiesta con anticipación, celebrar comuniones generales a que asistieran las Asociaciones, predicar sobre la prensa y hacer la colecta. El diario católico *El Castellano* apoyó la idea. Publicaciones adheridas, 9.

**Calahorra**

La Junta Diocesana está presidida por D. Miguel Hoyos. El Prelado publicó en el *Boletín del Obispado* una Circular en el mes de Abril. La Junta dirigió después otra a los Sres. Párrocos dándoles instrucciones especiales. El *Diario de la Rioja* hizo la campaña de propaganda.

El *Centro Diocesano de la Buena Prensa*, editó 10.000 ejemplares de una revista especial de 16 páginas, tamaño de *La Lectura Dominical*, titulada *El Día de la Prensa Católica*, para distribuirla en el «Día de la Prensa» en todos los pueblos de la Diócesis a cambio de la limosna. También editó y distribuyó 20.000 ejemplares de la oración de la *Liga de Oraciones*. Un gran cartel, en tinta roja, anunció los actos religiosos y de propaganda del «Día».

La Misa de comunión general que se celebró en la iglesia del Seminario fué tan concurrida que hubo necesidad de dar la comunión a la vez en varios altares.

Predicó sobre prensa en la función religiosa el Iltre. Sr. Abad de la Colegiata, Dr. D. Antolín Oñate. La colecta ha sido abundante.

**Cádiz**

23 números de *El Correo de Cádiz* con artículos e informaciones sobre el *Día de la Prensa* sería menester extractar para dar una idea de lo que ha sido en Cádiz la preparación de la fiesta y su celebración no solo en la capital sino en los pueblos del Obispado.

Circular del Prelado, mandando se establecieran Juntas en todos los pueblos de la Diócesis de Cádiz y lo mismo en la de Ceuta; nombramiento de la Junta Diocesana que preside el M. I. Sr. D. Pedro Natera Tordesilla, Canónigo; circular de esta Junta a los Señores Párrocos; reunión en el Palacio Episcopal, bajo la presidencia del Prelado, el día 15 de Junio, de todos los Sres. Párrocos, Rectores de iglesias, Superiores de Comunidades de Religiosos y Directores de la prensa local; triduo preparatorio; función religiosa en el histórico templo de S. Felipe, predicando D. Rafael Aubray, catedrático del Seminario; velada literario-musical; organización de una lotería y publicación de un album con retratos y firmas de los directores de la Prensa Católica Española.

La Junta diocesana de Sras. está presidida por D.ª Mercedes Santaolalla de Aramburu, corriendo a su cargo el establecimiento de mesas petitorias en todas las iglesias.

En todos los pueblos se han constituido igualmente juntas de señoras ó caballeros.

En todas las parroquias e iglesias de la diócesis se han celebrado comuniones generales y funciones con sermón sobre la prensa, habiendo ya algunas noticias de las de Chiclana, Línea de la Concepción, Jimena, Conil y S. Fernando. El párroco de S. Fernando anunció la publicación del primer número de su *Hoja Parroquial* para el 29 de Junio.

Un cartel en azul anunció a los gaditanos los diversos actos del «Día de la Prensa» y un artístico programa, a tres tintas, la Velada Literario-Musical. Esta se celebró, a las 8 de la noche, en el patio del Colegio de los HH. Marianistas, pronunciando discursos los Sres. Gámez Soto y Serrano Cid y leyéndose poesías de Bravo y Balaguer. En la misma Velada se distribuyó un número extraordinario de «*El Correo de Cádiz*», y una vez terminada dirigieron al Centro «Ora et Labora» un telefonema de felicitación.

Se estrenó un *Himno a la Prensa* original del Sr. D. Luis Galbat.

**Cartagena**

He aquí el índice de lo que será, en su día, la crónica del «Día de la Prensa» en la Diócesis de Cartagena:

- 1.—Circulares del Prelado y artículos en el Boletín.
- 2.—Campaña del diario *La Verdad*, de Murcia (16 números y un extraordinario el día de la Fiesta.)
- 3.—Campaña de *El Eco de Cartagena* y *La Defensa* de Murcia y artículos e informaciones en otras varias publicaciones de la diócesis.
- 4.—Junta Diocesana presidida por el M. I. Sr. D. Luis Tortosa Pérez, Canónigo.
- 5.—Circular a los Párrocos.
- 6.—Publicación de varios números y uno extraordinario de un periódico especial titulado *El Día de la Prensa*, órgano de la Junta Diocesana.
- 7.—Petición de oraciones a las comunidades de Religiosas.
- 8.—Creación de las Juntas parroquiales en más de cien pueblos.
- 9.—Cooperación de los Religiosos de todas las Ordenes.
- 10.—Cartel anunciador mandado fijar en todas las iglesias y que han copiado después muchas otras Juntas Diocesanas a las que le envió la Junta Central de Sevilla, que también lo aceptó para todos los pueblos de esta Archidiócesis.

Decía así:

El 29 de Junio, festividad de los Apóstoles San Pedro y San Pablo, se celebrará en toda España la Fiesta Nacional llamada «DÍA DE LA PRENSA CATÓLICA», idea bendecida por el Representante de S. S. y por todo el Episcopado Español.

Los buenos católicos deben contribuir al mayor esplendor de la Fiesta con su trabajo, con su influencia y con su dinero.

—Comulgue V. ese día por la Buena Prensa.

—Asista V. a los actos que se han de celebrar.

—Suscríbese V. y contribuya con su óbolo al sostenimiento de los periódicos católicos.

ORACIÓN, PROPAGANDA, COLECTA. He aquí las obras de que debemos llenar el Gran Día de la Prensa Católica.

Murcia, Junio de 1916.

11.—Celebración de actos extraordinarios de propaganda no solo en Murcia sino en Cartagena, Totana, Yecla, Librilla, etc.

12.—Misa Pontifical en la Catedral, y sermón sobre prensa del R. P. Melchor de Benisa.

13.—Comuniones generales y colectas en todos los templos.

14.—Por la noche en el patio principal del Seminario de San Fulgencio, Verbena, Tómbola y Velada, repitiéndose las primeras, en noches sucesivas.

15.—Donativo de 1.000 pesetas recibido antes de la Fiesta.

16.—Regalos para la Tómbola.

17.—Original número de la Velada, (que presidió el Prelado), consistente en hacer un periódico hablado, a cargo de los Sres. Ruiz Molina, Hernández Castillo, D. Gregorio Sánchez, D. Francisco Sigler, D. Carlos Cano y D. Antonio Sánchez, terminando el acto con un discurso del Rvdo. P. Benisa.

### Ciudad Real

No hay otros datos que la circular publicada en el *Boletín Eclesiástico*, en que se manda lo siguiente:

1.º Que en cada parroquia se cree una *Sección de Prensa y Propaganda*.

2.º Que el día 29 de Junio se celebren en todas las iglesias comuniones generales a que sean invitadas las Asociaciones piadosas.

3.º Que el sermón o plática del mismo día verse sobre los beneficios que reporta la buena prensa y daños que acarrea la mala.

4.º Que en este año y en los sucesivos se haga la colecta de ese día con el mismo fin: y

5.º Que el resultado de la cuestación se envíe al Comité Diocesano.

En el mismo mes de Junio se fundó por el Prelado un nuevo periódico titulado *El Sembrador*.

### Ciudad Rodrigo

Las publicaciones católicas de la diócesis de Ciudad Rodrigo, (*Boletín Eclesiástico* y *Hoja Dominical*) han trabajado a porfía por la celebración del «Día de la Prensa».

En el primero publicó el Prelado una Exhortación, con fecha 18 de Mayo, nombrando a continuación la Junta Diocesana que inmediatamente publicó instrucciones especiales dirigidas a los señores Curas.

Presidente efectivo de esta Junta Diocesana es el M. I. Señor Dr. D. Eloy Montero Gutiérrez, Provisor y Vicario General.

La Misa de comunión general la dijo el Ilmo. Sr. Obispo en la iglesia de Cerralbo y el mismo Prelado presidió la *Velada Literario-Musical*, cuyo programa enviaron a la Junta Central de Sevilla. Se celebró en el Teatro Nuevo y en ella se leyó la poesía *La Serpiente*, original del Sr. Rodríguez Seisdedos.

### Córdoba

También Córdoba necesitaría mucho espacio si hubiera de darse cuenta de todo lo que ha trabajado su Junta Diocesana por y con ocasión del «Día de la Prensa».

El Presidente de la Junta es el M. I. Sr. D. Juan Cruzado, Chantre de la S. I. Catedral.

He aquí lo que sobre su labor publicó *El Correo de Andalucía*:

*El «Día de la Prensa» en Córdoba.*—De Córdoba no conocemos aún el programa completo de las fiestas. Pero podemos asegurar que es una de las Diócesis en que mejor y con más solidez se están llevando a cabo los trabajos.

Desde que por circular del Excelentísimo Sr. Obispo quedó constituida en el mes de Febrero la Junta Diocesana de la *Asociación Nacional de la Buena Prensa*, no han sido interrumpidos los trabajos, promoviendo la celebración del «Día», no sólo en la ciudad de Córdoba, sino en todos y cada uno de los pueblos de la Diócesis.

El *Boletín Eclesiástico* y *El Defensor de Córdoba* han secundado admirablemente los deseos del Rvmo. Prelado. La campaña de *El Defensor de Córdoba* es de las mejor sostenidas que ha habido en toda España, no desaprovechando ocasión alguna para despertar en sus lectores el entusiasmo por la idea.

La Junta Diocesana por su parte no ha dejado piedra por mover; ha enviado a los pueblos impresos y circulares y puede ufanarse hoy de tener establecidas ya las Juntas locales en casi todos los pueblos. Y orienta su labor a que estas Juntas no lo sean solo del «Día de la Prensa» sino que después continúen como Juntas lo-

cales de la *Asociación Nacional*. A este fin ha extractado el Reglamento general imprimiendo los artículos más interesantes.

Como se ve es una Junta de gran sentido práctico; los efectos de su labor serán muy duraderos.»

Por el mismo diario *El Defensor de Córdoba* (que ha fijado por su cuenta 500 carteles anunciadores de la Fiesta en toda la ciudad) se sabe que el «Día de la Prensa» se ha celebrado no solo en Córdoba, sino en las ciento veinticinco parroquias de la Diócesis con sermones sobre la prensa, comuniones generales, reparto de impresos, colectas, etc.

En la capital del obispado predicó sobre prensa, en la función de la Catedral, el Dignidad de Arcipreste M. I. Sr. D. Francisco Duarte Sahagún.

### Coria

Los datos que hay hasta el presente de la Diócesis de Coria se reducen a una Circular del Prelado, publicada en el *Boletín*; el nombramiento del M. I. Sr. D. Agustín Romero, Canónigo, para promover la Fiesta y el apoyo prestado por el *Diario de Cáceres* en varios de sus números.

### Cuenca

Siete números del *Boletín Eclesiástico* de la Diócesis de Cuenca han publicado artículos, circulares e instrucciones sobre el *Día de la Prensa*.

La primera circular del Prelado tiene fecha 18 de Febrero; y 26 de Abril la primera que publicó la Junta Diocesana, que preside el M. I. Sr. D. Eusebio H. Zazo, Deán de la Santa Iglesia Catedral.

En 25 de Mayo dirigió el Prelado a sus diocesanos una Exhortación Pastoral sobre el «Día de la Prensa Católica».

El mismo prelado pidió y distribuyó entre las parroquias de la diócesis 500 ejemplares del *Triduo* en honor de la Santísima Trinidad para pedir por la Buena Prensa y 500 del folleto *Una nueva Fiesta cristiana*, mandando repartir además por toda la diócesis varios millares de hojas de propaganda que se le enviaron por la Junta Central.

Se han promovido comuniones generales en las que han tomado parte los niños, y se invitó a las Comunidades de religiosas a unirse con sus oraciones a los actos del «Día».

En vísperas del «Día» se imprimió y distribuyó una proclama AL PUEBLO CONQUENSE, explicando: *¿Qué es el Día de la Prensa? ¿Cómo se ha de celebrar? ¿Qué deben hacer los católicos de Cuenca?*

En Cuenca se anunció la fiesta con especial repique de campanas, y hubo misas de comunión general en varias iglesias; Pontifical en la Catedral, predicando el Ilmo. Sr. Dean; Manifiesto durante todo el día, y Velada literario-musical, por la noche, en el *Centro de Acción Social Católica de S. Julián*.

Aun no ha dado cuenta el *Boletín* diocesano de los actos celebrados en los pueblos el día 29 de Junio, anunciando que publicará la reseña detallada en el próximo número.

Pero hace constar la creación de un periódico católico de que hasta ahora carecía la diócesis, y cuyo primer número ha aparecido el mismo «Día de la Prensa Católica».

He aquí las palabras del *Boletín Eclesiástico*.

«Cuenca posee ya un periódico católico semanal, humilde, modesto, sin pretensiones; pero prontamente dispuesto a luchar en el campo periodístico para, con el mayor denuedo y vigoroso brio, romper lanzas en favor de la Iglesia de Jesucristo, en defensa del sufrido Clero y en pro de la Acción Social.»

«El *Centro de Acción Católica de San Julián*, respondiendo al objeto y deseando celebrar conveniente y prácticamente el *Día de la Prensa Católica* ha realizado tan necesaria como provechosa empresa; y, desde ayer, la diócesis conquense cuenta con una nueva publicación intitulada EL CENTRO.»

«Aun cuando fuera solamente este el fruto conseguido con la fiesta del *Día de la Prensa Católica*, nos daríamos por satisfechos; pero abrigamos la esperanza, la casi seguridad, de que no será este solo, dada la religiosidad y teniendo como datos los nobles sentimientos del pueblo conquense, puesto siempre a tono con las especiales circunstancias que reclaman su cooperación. Ocioso nos parece advertir que el Rvmo. Prelado, bendice efusivamente al periódico EL CENTRO, y que, por nuestra parte, le deseamos todo género de prosperidades.»

Amén; añade por su cuenta el cronista de Sevilla.

### Gerona

Doce publicaciones católicas de la diócesis de Gerona, aparecen adheridas y han apoyado la Fiesta.

Y no hay otro remedio que remitirse a la futura Crónica ante la imposibilidad de hacer un extracto de la labor que en Gerona han realizado el Ilmo. Sr. Obispo, el *Boletín Eclesiástico*, *El Norte*, diario de Gerona, y, en él, su redactor seminarista Sr. Burgas Darnés, y la Junta Diocesana que preside el M. I. Sr. D. Anselmo Herranz, Canónigo Magistral.

Esta Junta Diocesana ofreció a los Sres. Curas facilitarles oradores para los actos de propaganda que organizaran en sus respectivos pueblos: y, en efecto, los ha enviado; dándose el caso de un grupo de oradores que han hablado en el mismo «Día» en distintos pueblos, merced a un bien combinado servicio de automóviles.

En cuanto a la capital no han celebrado acto solemne de propaganda, sino muchas conferencias simultáneas en distintos lugares de la ciudad para instruir a los católicos sobre sus deberes acerca de la prensa.

En las puertas de todos los templos se fijó una vibrante Exhortación Pastoral del Prelado.

Se celebró Misa Pontifical en la Catedral, predicando sobre prensa el M. I. Sr. Magistral.

*El Norte*, está publicando ahora con el título *El Día de la Prensa en el Obispado* una extensa relación de los actos realizados en cada uno de los pueblos, con datos numéricos de las comuniones, sermones, actos de propaganda, fundación de coros de Legionarios, hojas repartidas, colecta, etc.

El mismo diario católico de Gerona publicó el día de la fiesta un hermoso extraordinario, con un autógrafo del Prelado y el texto de un telegrama recibido del Emmo. Sr. Cardenal Gasparri.

### Granada

El Excmo. Sr. Arzobispo de Granada es, sin duda alguna, uno de los Prelados que más entusiasmo han demostrado por la Fiesta.

Algún número de su *Boletín Eclesiástico* se ha dedicado todo él a promover el «Día».

En su Palacio Arzobispal reunió la Junta Diocesana, acordándose celebrar la Fiesta dirigiéndola principalmente en beneficio de la *Gaceta del Sur*, diario católico de Granada.

Este periódico también ha trabajado mucho con tal fin e igualmente otras publicaciones, entre ellas la *Hoja Diocesana* de la Unión Apostólica.

No es posible omitir tampoco los artículos publicados por el venerable sacerdote y periodista M. I. Sr. D. José Gras y Granollers, Director hace medio siglo de la publicación *El Bien*.

No hay datos todavía sobre la celebración de la Fiesta.

### Guadix

Presidente efectivo de la Junta Diocesana es el M. I. Sr. Don Andrés Vilches.

Por medio del *Boletín Eclesiástico*, en que se han publicado dos Circulares del Prelado y varias de la Junta, se ha promovido la celebración de la Fiesta en todos los pueblos, habiendo cooperado también la *Hoja Mensual* de la Unión Apostólica.

En Guadix se fijaron al público grandes carteles.

Se celebró el triduo preparatorio en la iglesia de la Purísima.

La Junta envió 50 ejemplares del Triduo a los Sres. Curas.

Distribuyó una proclama anunciando los actos del «Día» y proponiendo a los católicos la fundación de un periódico diocesano.

La Misa de Comunión general, con plática previa sobre la buena prensa, se celebró en la iglesia de Santiago.

En la Catedral predicó sobre el mismo tema el M. I. Sr. Magistral; y terminadas las preces especiales por la buena prensa, se dirigió el Prelado a la Mesa petitoria seguido del Cabildo, Clero y Autoridades, depositando todos ellos sucesivamente su óbolo para la prensa.

Por la noche y el Círculo Católico de Obreros se celebró una Velada Literario-Musical con varios discursos y poesías sobre la prensa.

### Huesca

De esta Diócesis, actualmente en administración apostólica, no hay otras noticias que la adhesión de siete publicaciones católicas.

### Jaca

La diócesis de Jaca es, quizás, una de las que no tienen otra publicación católica que el *Boletín* del Obispado.

Este ha trabajado bastante para promover el «Día» en toda la Diócesis.

Ha publicado los nombres de las personas que componen en las Juntas locales formadas con el fin de celebrar la Fiesta en todos los pueblos.

La Diocesana está presidida por el M. I. Sr. D. Pablo Olegario Martínez, Canónigo Magistral.

### Jaén

Secundando los deseos de su Prelado, uno de los más entusiastas promovedores del «Día de la Prensa», el Gobernador Ecco. S. P. de aquella diócesis, Ilmo. Sr. D. Saturnino Sánchez de la Nieta, ha publicado varias circulares en el *Boletín* apoyando con ellas la acción de la Junta Diocesana que preside el Excmo. Sr. Conde de Corbul.

La *Hoja Parroquial* diocesana y *El Pueblo católico* han hecho la propaganda de la idea.

Bajo la presidencia del Ilmo. Sr. Gobernador Ecco. se reunió la Junta el 12 de Abril asistiendo también los Sres. Curas y otras personalidades.

Se mandó formar las Juntas en todos los pueblos.

La misa de Comunión general, que fué numerosísima, la celebró en S. Pedro el Ilmo. Sr. Dean; repartiéndose a los fieles a la salida de la iglesia abundantes impresos.

En la función religiosa predicó sobre prensa el Sr. Cura Párroco de S. Bartolomé, Director de *La Hoja Parroquial*.

Se establecieron mesas petitorias.

Ahora empiezan a recibirse noticias de los actos de propaganda celebrados en Torredelcampo y otros pueblos.

### León

El Prelado de León hizo suyas las disposiciones de su Metropolitano, el de Burgos, y nombró Consiliario de la Junta Diocesana de la Buena Prensa, que presidía D. Federico López, al M. I. Sr. Don Manuel Domínguez Ramos, Arcediano.

Siete publicaciones católicas se adhirieron.

Cooperaron entre otros a la propaganda el *Diario de León* y *El Trabajo*.

Se celebraron comuniones generales en todas las iglesias; y en la de las RR. Descalzas, a que asistió la *Asociación Diocesana de la Buena Prensa*, hubo dos misas de comunión general y estuvo expuesto el Santísimo Sacramento.

Predicó sobre prensa el M. I. Sr. Dignidad de Arcediano.

Asistieron los Directores de las publicaciones católicas de la localidad.

A la salida se repartieron hojas de propaganda.

La colecta ha sido abundante.

### Lérida

El Prelado de Lérida, antiguo periodista de Mallorca, es un incansable promovedor de todas las obras de Prensa.

Designó para preparar la fiesta en la diócesis al Pbro. Sr. Don Eduardo Torres Montes, del que ha sido un buen coadjutor en esta obra el Sr. D. Pedro Armengol Martí, joven sacerdote, de la *Asociación «Ora et Labora» de Cruzados de la Prensa*.

No solo el *Boletín Eclesiástico*, sino otras varias publicaciones y entre ellas principalmente *El Diario de Lérida* y *El Correo de Lérida*, también diario, han hecho la propaganda de la idea.

A los Sres. Curas se dirigió una circular de instrucciones y cien ejemplares del Triduo.

La Sección de Propaganda del Seminario Conciliar se reunió el 12 de Junio acordando unirse activamente a este movimiento.

Varios artículos originales de Juan Canudas, Pbro. U. A. y del citado D. Pedro Armengol, publicados en los diarios católicos de Lérida, prepararon el ambiente.

Tanto en la S. I. Catedral como en las parroquias e iglesias se instruyó al pueblo el domingo precedente a la fiesta sobre el carácter y fines de la misma.

En todas las parroquias actuaron turnos de Sras. en las mesas petitorias.

La Comunión general tuvo lugar en la parroquia de San Pedro dándola el Ilmo. Sr. Obispo.

Un precioso programa, a cuatro tintas, anunció la *Velada Literario-Musical* que tuvo lugar en el Salón de Actos de la Juventud Católica. En ella hicieron uso de la palabra, entre otros, el Vice-Director de la Congregación; D. Buenaventura Pelegrí, Pbro., Redactor Jefe de *El Diario de Lérida* y el Canónigo Archivero de la S. I. Catedral M. I. Sr. Dr. D. José Gayá.

Y se dió lectura a un telegrama del Emmo. Sr. Cardenal Secretario de Estado de Su Santidad que decía así:

*Obispo de Lérida.*

*El Santo Padre envía de corazón, juntamente con sus anhelos de feliz éxito la bendición apostólica implorada para la velada que la Escuela de María proyecta en favor de la Buena Prensa.*

*Cardenal Gasparri.*

### Lugo

Una Circular del Prelado, después de reproducir en el *Boletín* todos los documentos de la Junta Central, y la campaña sostenida por el diario católico de Lugo *La Voz de la Verdad*, han promovido la celebración del «Día» en todos los pueblos de la Diócesis del Sacramento.

En Lugo celebró la Misa de Comunión general el M. I. Señor Dignidad de Chantre de la S. I. Catedral.

En la función religiosa ofició de Pontifical el Prelado, predicando sobre Prensa el M. I. Sr. Abellás, Canónigo Magistral.

En las parroquias—dice *La Voz de la Verdad*—se hicieron colectas cuyo resultado bien puede calificarse de satisfactorio.

### Madrid

Deseamos,—decía el Prelado de Madrid en su circular inserta en el *Boletín Eclesiástico*—quede establecido de hoy en adelante en nuestra Diócesis el «Día de la Prensa Católica»,... disponiendo se solemnice... en todas las iglesias de nuestra jurisdicción.

Los trabajos preparatorios se encomendaron al Consejo Diocesano de Acción Parroquial.

En *El Universo*, que publicó una información sobre *El Día de la Prensa en Madrid*, se daba cuenta de un notable aumento de comuniones, principalmente en San José, San Ginés, Santa Cruz, San Sebastián, la Concepción y San Jerónimo, distinguiéndose, según el cronista, entre las iglesias no parroquiales, el santuario del Corazón de María, la iglesia del Perpetuo Socorro y la de María Auxiliadora.

El mismo número de *El Universo*, da cuenta de haber recibido de un suscriptor, con destino a la colecta, un billete de cien pesetas.

*El Siglo Futuro* publicó la víspera de la Fiesta un extenso artículo, dando a conocer los fines de la misma y extendiéndose en consideraciones, tan documentadas como sabe hacerlo, sobre ¿Cuál es la Buena Prensa?

*El Correo Español* publicó en el mismo día de S. Pedro un breve artículo adhiriéndose a la Fiesta y reiterando su incondicional adhesión al Sumo Pontífice y su firme propósito de «cumplir los

*El Debate*, además de una amplísima información sobre *El Día de la Prensa en toda España* dedicó su artículo de fondo a tratar de *El Alma del Periódico*, que no es el dinero sino el espíritu de sus redactores.

La *Lectura Dominical* también cooperó con varios artículos y lo mismo otras publicaciones.

En la *Hoja Dominical* de la parroquia de la Concepción que dirige el párroco y futuro Obispo de Sigüenza D. Eustaquio Nieto se encuentra reseñada la fiesta celebrada en dicha parroquia en la que predicó dos veces sobre prensa en el mismo «Día» el citado Sr. Cura Párroco, recaudándose 129 pesetas.

El R. P. José Dueso, en el número de *El Iris de Paz* de 8 de Junio, da cuenta de los actos verificados en el Santuario del Corazón de María donde predicó varios sermones preparatorios el R. P. Salvador Esteban, C. M. F.; hubo comunión numerosísima y durante todo el día estuvo colocada una mesa petitoria, con varios carteles alusivos a la colecta. Esta produjo 670,40 pesetas. En otro número anterior a la Fiesta había publicado también una calurosa exhortación a celebrarla, que fué reproducida por varios periódicos.

### Málaga

De la diócesis de Málaga se adhirieron nueve publicaciones.

El Exmo. Sr. Obispo propio y el Ilmo Sr. Auxiliar, Obispo de Olimpo, han apoyado el proyecto y procurado su realización como aparece por las circulares publicadas en el Boletín Eclesiástico.

La *Defensa*, diario católico de Málaga, *El Demócrata Cristiano*, *Reconquista*, *El Granito de Arena*, la *Hoja Parroquial* de Alora y las demás publicaciones diocesanas, han hecho la propaganda.

La Junta Diocesana, que preside el M. I. Sr. D. Andrés Coll, Canónigo, ha publicado también instrucciones especiales, dirigiendo circulares a los Sres. Párrocos y enviándoles hojas para distribuir las a los fieles.

15.000 hojas pidieron al Centro «Ora et Labora» en un solo pedido hecho telegráficamente.

La *Defensa* publicó varios días a dos columnas el cartel anunciador de la fiesta que hicieron en Murcia.

Una circular del Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, fechada el 1.º viernes del mes de Junio, otra de la Junta Diocesana dando reglas prácticas para celebrar la fiesta y una edición especial en azul, del programa, que se distribuyó profusamente, prepararon a los católicos malagueños para el «Día de la Prensa».

Entre las reglas prácticas es digna de especial mención la siguiente:

Día 28. Vispera. Los Rvdos Sres. Curas Párrocos se servirán convocar hoy, bajo su presidencia, a las Asociaciones Religiosas y significados católicos de su Parroquia para

- 1.º Constituir y dar estabilidad a la Junta Parroquial
- 2.º Ver los medios de restar suscripciones a la mala prensa
- 3.º Modo de conseguir nuevas suscripciones para la Buena Prensa.
- 4.º Fomentar la santa obra de anunciarse y mandar insertar esquelas mortuorias en la Buena Prensa.

En la Catedral celebró de Pontifical el Ilmo. Sr. Obispo de Olimpo, predicando sobre la prensa el M. I. Sr. D. Andrés Coll.

En todas las parroquias de la diócesis se celebró un acto vespertino con exposición de S. D. M., Rosario, Actos de desagravios, Oración de la *Liga de Oraciones*, Letanias Lauretanas y Bendición con S. D. M., repartiéndose a la salida hojas de propaganda.

### Mallorca

Vacante la Sede de Mallorca y ejerciendo el Gobierno Eclesiástico un sacerdote periodista de toda su vida como es el Ilustrísimo Sr. D. Antonio M.ª Alcover, no es extraño que el Boletín del Obispado en repetidas ocasiones haya laborado por que la Fiesta de la Prensa Católica revista en Mallorca gran importancia.

Se nombraron tres comisiones; una de funciones religiosas bajo la presidencia del M. Ite. Sr. D. Matías Company, Chantre; otra de propaganda bajo la del Sr. D. Francisco de Olera y Cabrera y otra de Colectas bajo la presidencia de la Sra. D.ª Margarita Fuster de Puigdorfil de Sampol.

Reunieron estas comisiones el 15 de Mayo, asistiendo los Superiores de Religiosos y los Directores de las publicaciones católicas, acordando celebrar triduo preparatorio con sermón y los demás actos recomendados.

La *Aurora*, semanario católico de Palma que se imprime en mallorquín, ha propagado la idea en valientes artículos y no menos *El Correo de Mallorca*, diario

Tanto la Misa de comunión general como la función religiosa se celebraron en la Catedral Basílica, y por la tarde, en el patio del Seminario Conciliar, tuvo lugar el acto literario de propaganda, presidido por el Ilmo. Sr. Vicario Capitular, y en el que hicieron uso de la palabra los Sres. D. José Font, teniente Alcalde, D. Sebastián Llompart y D. Jaime Puig que habló de los estragos de la prensa neutra. El seminarista D. Jerónimo Alomar recitó una poesía dedicada a los seminaristas de Sevilla y D. Miguel Singala leyó la del Sr. Seisdedos *La Serpiente*.

El discurso principal estuvo a cargo del R. P. Mariano Esturí, S. J., que expuso la idea de crear en Mallorca una *Casa de la Buena Prensa*.

### Menorca

El Prelado de Menorca publicó en su Boletín una Circular, estableciendo en su Diócesis el *Día de la Prensa Católica* y dando reglas para su celebración.

Una segunda Circular, fecha 16 de Junio, recomendaba más y más a los católicos coadyuvar a la obra.

En la fiesta de Sto. Tomás de Aquino y por un alumno del Seminario, inscrito en la *Asociación «Ora et Labora»*, se propuso, en un discurso, que la diócesis de Menorca, no se quedara atrás en el movimiento nacional y desde esa fecha viene trabajando *El Iris* diario católico de Ciudadela, con el mismo noble fin.

La revista mensual mariana *Monte Toro*, también se adhirió y cooperó al proyecto.

De su realización no hay todavía noticias.

### Mondoñedo

De la Diócesis de Mondoñedo, en la que quizás no haya otra publicación católica que el Boletín, no hay otras noticias que el apoyo que el Prelado y el mismo Boletín prestaron el proyecto.

### Orense

Con fecha 6 de Abril se recomendó al Clero y fieles del Obispado de Orense en el Boletín Eclesiástico la celebración del «Día de la Prensa Católica» ocupándose de ello nuevamente el Boletín en doce de Mayo y en 20 de Junio.

El diario católico de Orense *La Región* no ha dejado de insistir sobre el asunto, coadyuvando a la acción del R. P. Ricardo Beade, de la Congregación de los Paules, Director de la *Asociación de Damas de la Prensa* y Delegado por el Prelado para promover la Fiesta en la Diócesis.

En Orense hubo Misa de comunión general que administró el Exmo. Sr. Obispo en la iglesia de Santa Eufemia del Centro, y por la tarde exposición de S. D. M. con sermón sobre la prensa por el Muy I. Sr. D. Angel Alañón Barba, Canónigo.

Durante estos actos se hizo la cuestación, distribuyéndose a la vez multitud de hojas de propaganda.

### Orihuela

El M. Iltre. Sr. Canónigo Doctoral de Orihuela es el Presidente de la Junta de esta Diócesis y ha enviado a Sevilla ejemplares del cartel anunciador, en tinta roja, y del Programa de las fiestas religiosas y literarias, impreso, por cierto, con muy buen gusto.

He aquí el texto del mismo que releva de hacer un extracto.

Solemnes Fiestas Religiosas y Literarias que para celebrar el Día de la Prensa Católica tendrán lugar en la Ciudad de Orihuela, el día 29 de Junio de 1916, Festividad de los Santos Apóstoles San Pedro y San Pablo.

Día de la Prensa Católica. Por la mañana. A las 7 Misa de Comunión en la Parroquia de Santa Justa que celebrará el M. I. Señor Don Andrés Die Pescetto, Lectoral de esta S. I. C.

A las 9 en la Catedral Misa Solemne a toda orquesta interpretándose bajo la dirección del Sr. Maestro de Capilla la Misa en Do de Guzmán y sermón sobre La Prensa que predicará el M. Ilustre Sr. D. Gaspar Archent, Canónigo Doctoral de esta S. I. C.

Por la tarde. Gran velada literario-musical en el patio de la Universidad del Colegio de Santo Domingo, estando encargado de la parte musical el quinteto de cuerda que dirige D. Antonio Moreno.

Dará principio a las 7 en punto de la noche con arreglo al siguiente programa:

Primera Parte. 1.º Italiano en Argel, Sinfonía, (Rosini).—2.º Introducción, por D. José Torrella, Párroco de Sta. Justa.—3.º ¡Luchemos!, Poesía por J. Montañés.—4.º ¡Pobres Periodista!, Poesía por D. Luis Ezcurra, Abogado.—5.º (a) Eterna luce, Romanza (Gomis), (b) Junto a tí, Plegaria (Mateos), cantadas con acompañamiento de piano por el P. Emilio de Jijona, Capuchino.—6.º Porvenir, Composición poética por el P. Pedro Miguel, Franciscano.—7.º Discurso por el M. I. Sr. D. Gaspar Archent Avellán, Doctoral.—8.º La coronación del Profeta, Marcha de Meyenbeer.

Segunda Parte. 1.º La Favorita, Fantasía (Donizzeti).—2.º Discurso por el P. Francisco Castiñeiras, Franciscano.—3.º Las dos legiones, Poesía por el P. Salvador de Villarreal, Capuchino.—4.º Serenata, (Schubert).—5.º Historia de una dinastía de papel, Cuento por D. José Clavara, Médico.—6.º La Serpiente, Poesía de don Miguel Rodríguez Seisdedos.—7.º (a) Racconto de Boheme, (Puchini), (b) Mattinata Caruso, (León Cavallo), cantados por el renombrado tenor oriolano D. Ignacio Jenovés.—8.º Discurso final por el M. Ite. Sr. D. Agustín Caveró, Deán de la S. I. C. y Provisor del Obispado.

A la velada asistieron mil doscientas personas.

En Alicante también se celebró con gran esplendor y fruto; quedando establecidas, como consecuencia, la *Liga de Oraciones* y la *Asociación de Damas de la Prensa*.

La *Voz de Alicante*, *La Lectura Popular*, *La Hoja Parroquial* y *El Conquistador*, semanario de Orihuela han cooperado a la acción que inició el Prelado con su circular publicada en el Boletín.

*El Conquistador* publicó un hermoso número extraordinario.

### Palencia

Repetidas veces, en su Boletín, exitó el Prelado de Palencia a sus fieles diocesanos a celebrar el «Día de la Prensa».

Además nombró dos Juntas; una auxiliar de Sras. y otra de caballeros presidida por el M. I. Sr. D. Eugenio Madrigal.

*El Pueblo Castellano* y la *Hoja Dominical* de Palencia hicieron una buena propaganda.

Una proclama impresa dirigida a los católicos palentinos anunció los actos del *Día*.

La Comunión general fué en la S. I. Catedral, administrándola el Prelado.

En la misma Iglesia Catedral predicáronse el día 29 dos sermones sobre prensa. En la Misa solemne lo hizo el M. I. Sr. Magistral y por la tarde D. Eugenio Mediavilla.

La colecta tuvo un gran resultado.

### Pamplona

El Prelado de Pamplona, cuyas bodas de plata de su consagración episcopal se celebrarán el próximo 24 de Agosto y con ellas un homenaje organizado por la *Federación de Obras Sociales* de Navarra, apoyó el proyecto del «*Día de la Prensa*» con el mayor entusiasmo desde su *Boletín*, publicando en él varias Circulares y una calurosa *Exhortación Pastoral* a sus diocesanos.

Entre otras disposiciones dió la de celebrar el triduo preparatorio en todas las parroquias de la diócesis y al efecto pidió a Sevilla telegráficamente 500 ejemplares del mismo que distribuyó luego a las parroquias.

Doce publicaciones católicas de Navarra se han adherido y han fomentado la realización de la idea; siendo dignos de especial mención los diarios de Pamplona *El Pensamiento Navarro* y *La Tradición Navarra*, el semanario *La Acción Social Navarra* y la revista *Cooperador del Clero*.

El 18 de Junio se celebró en el Palacio Episcopal una reunión, presidida por el Prelado, a la que asistieron, además de algunos Sres. Capitulares y Párrocos, los Directores de la prensa católica local.

Se constituyó la Junta Diocesana, presidida por el Ilmo. Señor Dean D. Manuel Salomé Escobés y se acordó, entre otros extremos, que se celebrara una misa a la que asistieran los periodistas y hasta los operarios de las publicaciones católicas de Pamplona. Esta misa se celebró en la iglesia de Jesús María.

### Plasencia

También en Plasencia fué designado por el Exmo. Sr. Obispo para Presidente efectivo de la Junta Diocesana el Ilmo. Sr. Dean de la S. I. Catedral, D. Eugenio Escobar Prieto.

Un cartel anunció a los católicos placentinos los diversos actos del «*Día*» y un Programa invitación los pormenores de la Velada, organizada por los seminaristas residentes en la ciudad y por los colegiales de S. Calixto, según aparece por la breve reseña del *Boletín Eclesiástico*.

La *Montaña* y el *Diario de Cáceres* publicaron también amplias informaciones de la Fiesta.

Hubo Misa de Comunión General en la S. I. Catedral, en la que comulgaron más de 800 personas, administrándola el M. I. Sr. Don Teodoro Sánchez Marcos, Rector del Seminario.

En la Misa Pontifical predicó sobre la prensa el M. I. Sr. Lectoral D. Marciano Barbero.

En la Velada, que se celebró por la noche en el Salón de Actos del Seminario pronunciaron discursos los Sres. Arias Regodón y Calvo Agero, y se declamó por D. Dionisio Prieto la poesía *La Serpiente*.

### Salamanca

Es de las diócesis que más alto han rayado en la celebración de la Fiesta y solo cabe aquí un ligero resumen de sus obras.

A la acción del Prelado en su *Boletín* han cooperado el diario católico *El Salmantino*, la revista titulada *La Semana Católica*, el Centro de la Unión Apostólica y su *Hoja Mensual*, *La Basílica Teresiana* y otras varias publicaciones.

La campaña de propaganda realizada por *El Salmantino* merecía todo un capítulo.

Presidente efectivo de esta Junta es el M. I. Sr. D. Nicolás Pereira, Canónigo Magistral, que publicó en Mayo una circular con instrucciones especiales adaptadas a Salamanca.

Durante toda la octava del Corpus, y como preparación, se rezó diariamente un Padrenuestro en todas las iglesias por las intenciones de la Fiesta.

Se celebraron comuniones generales en todas las iglesias.

Se ordenó que en todas partes se predicara ese día sobre la prensa.

Se acordó que durante todo el día de S. Pedro estuviera Manifiesto S. D. M. en la S. I. Catedral velando por turnos de media hora todas las Cofradías, Congregaciones y asociaciones piadosas de Salamanca.

Todo esto, así como la Misa Pontifical de la S. I. Catedral y el sermón sobre prensa del R. P. Sabino de Jesús, Carmelita Descalzo, se anunció al público en grandes carteles impresos en azul y que se fijaron en todas las iglesias.

El *Centro Salmantino de la U. A.* se asoció con gran entusiasmo a la preparación del «*Día*» y en la conferencia *De Divinis* del 29 de Mayo tomó importantes acuerdos sobre el particular.

La tarjeta personal de entrada a la Velada contenía el Programa de la misma, figurando en él como oradores el R. P. Felipe Rodríguez, de la Compañía de Jesús; el R. P. Emiliano del Cueto, de la Orden de S. Agustín, y el R. P. Arturo Ortega, de la Orden de Predicadores.

Leyeron poesías los Sres. Rodríguez Seisdedos y Romero López, ambos laureados con *Pluma de Oro* en los *Certámenes «Ora et Labora»*.

A la velada asistieron más de tres mil personas.

Finalmente, la activa Junta de Salamanca ha sorprendido a todos publicando días después del «*Día de la Prensa*» un recuerdo de la Fiesta, consistente en un folleto de 64 páginas que contiene el sermón, los discursos y las poesías que se pronunciaron el día 29 de Junio.

### Santander

Recomendado el «*Día de la Prensa*» por Circular del Prelado de Santander, publicada en el *Boletín Eclesiástico* y apoyado por el *Diario Montañés*, no hay hasta el presente noticias de su realización en la capital y pueblos de la Diócesis, como estaba mandado.

### Santiago de Compostela

Con fecha 10 de Mayo ordenaba en su *Boletín Eclesiástico* el Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Santiago la celebración en su Diócesis del *Día de la Prensa Católica*, recordándolo de nuevo en el mismo *Boletín*, el 20 de Junio al dar cuenta de la Carta del Eminentísimo Sr. Cardenal Secretario de Estado de S. S. al Eminentísimo Sr. Cardenal Almaraz.

El *Diario de Galicia* en Santiago y *El Eco de Galicia* en La Coruña hicieron la campaña propagando la idea. El primero publicó un extraordinario el día de la Fiesta.

Hay en Santiago, según consta en el *Boletín*, Junta de Damas de la Buena Prensa y otra de Caballeros, y para regular la acción de ambas dirigiéndola al fin que se pretendía y estar a la vez en relación con los Sres. Arciprestes y Párrocos, designó el Eminentísimo Sr. Cardenal al M. I. Sr. D. Salustiano Portela Pazos, Canónigo de aquélla Metropolitana.

Se fijó al público en toda la ciudad un gran cartel, en tinta roja, de poco texto y tipos muy salientes. que decía así:

Día de la Prensa Católica.—Fiesta Nacional bendecida por Su Santidad Benedicto XV y por todo el Episcopado Español.

Oración, Propaganda, Colecta.

Indulgencia Plenaria concedida especialmente para el Día de la Prensa Católica por Su Santidad Benedicto XV.

Comunión General, que administrará el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, titular de Escilio, en la Iglesia de San Martín a las siete y media de la mañana.

Colecta en todos los templos y Velada en favor de la Prensa Católica

¡Católicos Compostelanos! contribuid todos a solemnizar el Día de la Prensa Católica: Asistid a los actos que han de celebrarse en ese día.

El programa de la velada, también en tinta de color, anunció la que había de tener lugar en favor de la Buena Prensa, con números de gran atracción, que hicieron repetir la fiesta en los siguientes días, duplicando los rendimientos económicos, pues la entrada costaba una peseta.

En el *Diario de Galicia* del 4 de Julio aparecen ya recaudadas en doce iglesias 960'35 pesetas.

El triduo preparatorio se celebró en varias parroquias.

Hubo varias veladas en diversos pueblos de la Archidiócesis, que se dividió en Delegaciones arciprestales para los efectos de la propaganda.

En Pontevedra y en La Coruña los actos fueron casi tan importantes como en Santiago.

En la parroquia de San Jorge de La Coruña predicaron el triduo preparatorio los RR. PP. Dominicos.

### Segorbe

Recomendada la Fiesta por el Prelado de Segorbe en el *Boletín Eclesiástico* no hay hasta el presente noticias relativas a su celebración en esta Diócesis.

### Segovia

Aparte de las recomendaciones de la Fiesta repetidas más de una vez en el *Boletín Eclesiástico* por el Prelado diocesano y algunos artículos publicados por *El Avance Social*, semanario de Segovia, no hay noticias concretas de cómo se ha celebrado el «*Día de la Prensa*» en esta Diócesis.

### Sigüenza

En el *Boletín Eclesiástico* del Obispado de Sigüenza se recomendó el Día de la Prensa repetidas veces; publicándose también una Circular de la Junta Diocesana, que preside el M. I. Sr. Provisor Don Raimundo Andrés Relano, exhortando a los Sres. Curas a celebrar la Fiesta en sus parroquias.

La Misa de comunión general en Sigüenza se dijo en el altar de Ntra. Sra. de la Mayor

### Sevilla

(Al hacer el ajuste de este número y ante la imposibilidad material de incluir en el mismo toda la reseña, hemos optado por dejar fuera la parte de Sevilla, que ya estaba compuesta y que publicaremos quizás en otro número.)

### Solsona

En la Diócesis de Solsona es probable no haya ninguna publicación católica, más que el *Boletín Diocesano*. Este ha fomentado la fiesta secundando la Circular que primeramente dictó el Prelado con la reproducción de otros documentos de la Junta Central.

No hay noticias de la celebración de la Fiesta.

### Tarazona

Como en la diócesis de Solsona, la falta de algún periódico diocesano donde recoger datos hace que solo sean conocidos los artículos y circulares publicados, para preparar la Fiesta, en el *Boletín* del Obispado.

Pero no hay noticias posteriores al 29 de Junio.

En esta Diócesis se han establecido Juntas locales de Buena Prensa en más de cincuenta pueblos, habiéndose publicado en el *Boletín* los nombres de las personas que las forman.

El Prelado designó para fomentar la Fiesta al Sr. D. Juan Zamorano, Pbro. Vicesecretario de Cámara y Director de la *Asociación de Damas de la Prensa*, de Tarazona, que en 28 de Abril envió a los Sres. Párrocos la primera circular.

### Tarragona

*La Cruz*, diario católico de Tarragona y el *Boletín del Arzobispado* donde se publicaron las Circulares del Prelado recomendando celebrar la Fiesta en todas las parroquias, han sido los promovedores de la misma.

Además se adhirieron hasta doce publicaciones de la provincia.

El Exmo. Sr. López Pélaez designó como Delegado al Vicesecretario de Cámara D. José Zaragoza.

El R. P. Fray Pelegrín de Mataró, Capuchino, como Director, a la vez, de la *Archicofradía Teresiana* y de la *Asociación de Hijas de María*, publicó, con la aprobación del Prelado, en el diario *La Cruz* un llamamiento a las Sras. y Srtas. de ambas Asociaciones, trasladando la comunión mensual reglamentaria al día 29 y solicitando el concurso de las asociadas para hacer la cuestación por la Prensa Católica.

Con el mismo fin se enviaron dos circulares.

La comunión general estuvo concurridísima.

A la función vespertina asistió el Exmo. Sr. Arzobispo, predicando sobre prensa el R. P. Fray Gabriel de Tarragona, Capuchino.

### Tenerife

El Prelado de Tenerife, que sostiene a sus expensas el diario católico *Gaceta de Tenerife*, publicó en 5 de Junio en su *Boletín Eclesiástico* una circular estableciendo la Fiesta de la Prensa Católica y mandando se celebrara en todas las parroquias con comuniones generales, sermón sobre la prensa, colectas, y donde fueran posible, con actos literarios de propaganda.

La antigua Junta Diocesana de la Buena Prensa, que allí existía ya, y que preside D. Ramón Ascanio quedó encargada de facilitar a los Sres. Párrocos la celebración de la Fiesta.

No se han recibido noticias después del 29 de Junio.

### Teruel

No hay otros datos hasta el presente que la recomendación del Prelado hecha en el *Boletín Eclesiástico* y los sueltos y artículos reproducidos en la misma publicación oficial diocesana.

### Tortosa

Veinte páginas del *Boletín Eclesiástico* de Tortosa, del 20 de Mayo, están dedicadas al *Día de la Prensa Católica*, comenzando por una muy extensa circular del Prelado Diocesano.

La Junta que al efecto nombró el mismo Prelado tiene por Presidente al M. I. Sr. D. José Matamoros, Canónigo.

Cooperador valioso de la Junta Diocesana ha sido *El Restaurador*, semanario de Tortosa, del que hay noticia que ha publicado un número extraordinario.

La comunión general, en la Catedral, fué numerosísima, celebrándose simultáneamente dos misas en distintos lugares: a saber: en el altar mayor por el Prelado, que dió la comunión, auxiliado convenientemente, a las Señoras y Caballeros; y en la capilla de la Patrona la Virgen de la Cinta, por el M. I. Sr. D. Juan José Hidalgo, Chantre, que administró el Smo. Sacramento a innumerables niños y niñas.

En la misma iglesia Catedral se celebró con gran asistencia la función principal religiosa, predicando sobre prensa el Lcdo. Don Rafael Alguero, Beneficiado.

La velada se celebró a las seis de la tarde en el patio del Colegio de San Luis, artísticamente adornado.

El programa invitación es verdaderamente original y expresivo hasta por su presentación tipográfica y dibujos alusivos a la finalidad del acto.

Hablaron los señores siguientes: L. Cruells sobre *El Día de la Prensa*; M. Roig sobre *La Pluma y la Espada*, y Alberto Homedes sobre *La Blasfemia en la Prensa*. El último discurso estuvo a cargo del M. I. Sr. D. José Matamoros, Presidente, como queda dicho, de la Junta Diocesana.

Poesías se leyeron tres: *Lo Periodiste*, *Apostols y Soldats* y *La Serpiente*, que declamó D. Luis Dauñ.

Hubo hermosos números musicales, coincidiendo con la velada de Sevilla en cantar el *Tu es Petrus*, de Eslava.

En Castellón de la Plana, donde se publica *El Maestrazgo*, periódico semanal tradicionalista, además de los actos religiosos se celebró una velada en que pronunciaron discursos los siguientes oradores:

M. R. P. José Carbonell, Rector del Colegio de las Escuelas Pías.

M. I. Sr. Dr. D. Luis Quixol, Canónigo Magistral de Segorbe.

M. I. Sr. Dr. D. Juan Bautista Martínez, Penitenciario de Tortosa.

Se leyeron también varias poesías, hubo que repetir algunos números musicales y en el descanso se colectó una importante cantidad.

### Toledo

Hasta que se publique la *Crónica del Día de la Prensa* no será posible dar a conocer la acción desarrollada por la Junta Diocesana de Toledo.

La razón es que no se ha limitado a la capital sino que utilizando la acción de los seminaristas, ya ensayados en el verano anterior en estas excursiones de propaganda, el M. I. Sr. Presidente de la Junta Diocesana Dr. D. Arturo Fernández Barquero, Canónigo de la I. Primada, ofreció a los Sres. Curas los oradores que necesitaban para organizar actos de propaganda.

Estos han debido celebrarse en gran número, según las reseñas que ahora van apareciendo en la prensa.

Por lo que toca a la capital hay que hacer constar las repetidas recomendaciones que el Emmo. Sr. Cardenal Primado hizo de la Fiesta en preparación, coronadas con la *Alocución Pastoral* a nuestros amadísimos clero y pueblos diocesanos con motivo de la próxima celebración del *Día de la Prensa Católica* que publicó en su *Boletín* con fecha 1.º de Junio y que reprodujeron luego varias publicaciones.

Aún habló nuevamente, con fecha 15 del mismo mes, al publicar la carta del Emmo. Sr. Cardenal Gasparri, que mandó fuera leída en todas las iglesias.

*El Castellano*, diario de Toledo, *El Porvenir* y *El Pueblo*, semanarios, y la *Hojita Parroquial de la Archidiócesis*, han secundado el movimiento.

En Toledo se celebró un solemne triduo preparatorio en la iglesia de S. Juan Bautista, de la Compañía de Jesús, viéndose el templo repleto de fieles y asistiendo el Emmo. Sr. Cardenal Guisasa.

A la puerta del templo una Comisión de propagandistas distribuía hojas apropiadas a las circunstancias.

Predicó el primer día el M. I. Sr. Lectoral D. Agustín Rodríguez, el segundo, quizás, un R. P. de la Compañía y el tercero el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar Dr. D. Juan Bautista Luis Pérez, terminando con la bendición con el Smo. Sacramento que dió el Eminentísimo Sr. Cardenal.

La comunión general tuvo lugar en la iglesia de S. Ildefonso, repartiendo el Ilmo. Sr. Obispo—dice el diario *El Castellano*—más de dos mil comuniones.

El Emmo. Sr. Cardenal celebró Misa Pontifical en la S. I. Catedral, predicando en ella sobre Prensa el citado M. I. Sr. Fernández Barquero.

Ahora están publicándose en los periódicos de la corte y en los de Toledo reseñas de los actos de propaganda celebrados en Las Herencias, Talavera de la Reina y otros. En Talavera habló el propagandista sevillano, actual redactor de «El Debate», Sr. Medina Togores.

### Tuy

Dos circulares del Prelado en su *Boletín* y una vigorosa campaña de *La Integridad*, diario católico de Tuy, dieron el primer impulso a la celebración del *Día de la Prensa* en la capital y pueblos de esta Diócesis.

Presidente efectivo de la Junta, nombrada el 25 de Abril, es el M. I. Sr. D. Francisco Rivas Lopo, Dignidad de Chantre, Provisor y Vicario General.

Esta Junta Diocesana procuró en primer término la constitución de Juntas Arciprestales como en efecto se constituyeron en Miñor, Louriña, Redondela, Entiera, Ribadetea, etc., trabajando luego por conseguir el establecimiento en cada parroquia de una Junta Parroquial.

No hay noticias posteriores a la celebración de la Fiesta; sólo consta la del Triduo preparatorio que se celebró en la iglesia de San Francisco, haciéndose colecta en los tres días.

En cambio es conocido el programa de la Fiesta en Nieves, villa del Obispado, donde hubo solemne función religiosa en que predicó sobre prensa el Rvdo. Párroco de Ribarteme, y una velada de propaganda en los salones del Casino, en que hablaron cuatro Señores Párrocos, dos Maestros nacionales y el redactor jefe de *La Era*.

### Urgel

Solamente hay noticias de la publicación en el mes de Mayo de una Circular del Prelado, y de varios artículos publicados en el mismo *Boletín*.

Quizás no haya otra publicación católica en la Diócesis.

### Valencia

El M. I. Sr. D. Miguel Sirvent, Canónigo Lectoral de S. I. Catedral de Valencia es el presidente efectivo de la Junta de esta Ar-

chidiócesis, de la que forman parte como vocales los Sres. Directores de *Diario de Valencia*, *La Voz de Valencia*, *Rosas y Espinas*, *El Pueblo Obrero*, *La Semana Católica*, *La Libertad y Oro de Ley*.

Todos ellos y el Canónigo Archivero M. I. Sr. D. Elías Olmos, y el Presidente de la *Asociación de Nuestra Señora de los Buenos Libros*,<sup>(1)</sup> se reunieron el día 2 de Junio en el despacho del Ilmo. Sr. Vicario Capitular, S. V., constituyéndose como tal Junta Diocesana de la Buena Prensa y acordando en líneas generales los actos que habían de tener lugar en Valencia.

Estos fueron los siguientes:

Misa de comunión, muy concurrida, en el altar mayor de la S. I. Catedral, con fervorines a cargo del Dr. D. Miguel Irurita y en la que comulgaron casi todos los redactores de los periódicos católicos.

Cuestación en la misma Catedral y en todas las iglesias parroquiales, repartiéndose, a la vez, hojas de propaganda editadas por la Asociación de Nuestra Señora de los Buenos Libros.

En los púlpitos de todas las iglesias se rezó la oración de la *Liga de Oraciones*.

Sermón sobre prensa en la S. I. Catedral, predicado por el M. I. Sr. Vila, Canónigo Doctoral; y en Colegio del Patriarca por el R. P. Luis Urbano, O. P., Director de *Rosas y Espinas*.

Por la tarde, velada en el *Salón Libreros*, en la que hicieron uso de la palabra, tratando de prensa, el canónigo ya citado señor Olmos y el Presidente de la Junta D. Miguel Sirvent. Además se leyó una Memoria de la Sección de Prensa de la *Obra de Intereses Católicos*.

### Valladolid

El día 8 de Junio tuvo lugar en el Palacio Arzobispal de Valladolid y bajo la presidencia del Emmo. Sr. Cardenal Cos la reunión general de la Junta Diocesana, que preside el M. I. Sr. Magistral D. Germán González Oliveros, para tratar del plan que había de realizarse con la cooperación de los dos antiguos Centros Locales de la Buena Prensa.

El Emmo. Sr. Cardenal exhortó a los asistentes a trabajar activamente por la realización del pensamiento, aprobando la formación de tres subcomisiones, una de funciones religiosas, otra de propaganda y colecta y la tercera de velada.

La Junta Diocesana, a la que pertenecen todos los directores de la prensa católica local, se propuso conseguir la fundación en todas las parroquias de otras tantas Juntas Locales de la Buena Prensa.

Han cooperado muy eficazmente a la celebración de la Fiesta los dos diarios católicos de Valladolid, *El Porvenir* y el *Diario Regional*, el semanario *Castilla Social* y otros.

Adheridas, en toda la provincia, aparecen catorce publicaciones.

La Junta Diocesana ha dispuesto totalmente de los salones de la *Casa Social Católica*, graciosamente cedidos por su Presidente, incluso el Teatro para la Velada.

Diez días antes de la Fiesta de S. Pedro publicó en su *Boletín* una Exhortación a los católicos el Emmo Sr. Cardenal Cos.

La función principal religiosa se celebró en la S. I. Metropolitana, predicando sobre la prensa el M. I. Sr. Dignidad de Chantre Dr. D. Regino Martínez Díez.

La velada se celebró el domingo 2 de Julio en el Teatro llamado *Cine-Hispania*, en cuyo escenario se colocó el estandarte de la Asociación Vallisoletana de la Buena Prensa.

Pronunciaron discursos el Beneficiado Sr. D. Ildefonso Arroyo y el M. I. Sr. D. Germán Oliveros, Magistral; y recitaron poesías originales tituladas «*La Gran Cruzada*» y «*Paso a los Cruzados*» el antedicho Dr. D. Regino Martínez y el catedrático de la Universidad Pontificia D. Pedro Gobernado, respectivamente.

### Vitoria

Dos Juntas de la Asociación de la Buena Prensa, una de Caballeros y otra de Señoras, ambas bajo la dirección del Sr. D. Casiano Alvarez de Arcaya, han realizado bajo los auspicios y con la bendición del Prelado un «*Día de la Prensa*» en Vitoria, que puede figurar al lado de los primeros entre todos los de España.

Su trabajo data de los primeros días del mes de Marzo; y ya en Abril habían dirigido una circular a todos los Sres. Párrocos a fin de que no quedara pueblo alguno sin celebrar la Fiesta, conforme a sus medios.

Visitaron ante todo al Excmo. Sr. Obispo, que tuvo a bien conceder indulgencias por las oraciones y obras que se hicieran a favor de la Asociación.

Pensaron establecer una *Hemeroteca Católica Popular* como recuerdo del «*Día*».

Acordaron publicar un número extraordinario del *Heraldo Alavés* el día 29 de Junio.

Hicieron un pedido de **4.000 pesetas!** de folletos, hojas, etcétera, de propaganda «para distribuirlos en la iglesia, en la calle, en las escuelas y en los comercios.»

Realizaron una labor especial preparatoria del ambiente para el mejor éxito del «*Día*» por medio del púlpito, de la prensa y de la invitación personal.

Llevaron a predicar el sermón de la Prensa al M. I. Sr. Dr. Don Santiago Guallar, Canónigo de Zaragoza.

Y para pronunciar el Discurso en la Velada al Sr. D. Norberto Torcal, Director de *Prensa Asociada*.

Organizaron una comunión general solamente para niños, que tuvo lugar en la iglesia de los RR. PP. Carmelitas; distribuyéndose más de mil Sagradas Formas.

Además hubo dos comuniones generales en la parroquia de San Miguel, una a las cinco y media de la mañana y otra a las ocho. En total, más de dos mil Sagradas Formas distribuidas en esta iglesia.

Todos estos actos religiosos se anunciaron al público mediante una hermosa convocatoria, impresa en azul, en que campeaba la imagen de San Francisco de Sales y en grandes letras de oro estas palabras: **Día de la Prensa Católica.**

Las tarjetas de invitación personal para el acto de propaganda, que se celebró en el Salón del *Centro de Obreros Católicos*, también tenían la imagen de San Francisco de Sales y una de las Conclusiones de la Asamblea de Sevilla.

En esta velada hablaron, además de D. Norberto Torcal, los Sres. Guallar, Ortiz y Lopez de Alda, y el M. I. Sr. D. Mateo Múgica, Canónigo Lectoral.

### Zamora

La labor de propaganda del «*Día de la Prensa*» se ha hecho casi totalmente en la Diócesis de Zamora entre el *Boletín Eclesiástico* y *El Correo de Zamora*, diario católico.

El primero ha publicado las circulares del Prelado y de la Junta Diocesana, cuyo Presidente es el M. I. Sr. Dr. D. Casimiro Carranza, Dignidad de Arcediano.

Este publicó, en 8 de Junio, un notable documento, con instrucciones prácticas, en el que se encuentran los siguientes párrafos:

Otras novedades podrán ser discutibles y justamente se discuten muchas puesto que apenas tienen en abono de su existencia más razones que el capricho o el apasionamiento de su autor; pero esta del «*Día de la Prensa Católica*» parece tan natural y justificada, que, en ella, lo único extraño es que no se haya celebrado antes.

¿Qué menos que dedicar un día a quien nos dedica todos los del año? ¿Será mucho elevar una plegaria al cielo, tributar un merecido elogio público y hacer un pequeño obsequio en metálico, en gracia de quien consagra su existencia a la defensa de nuestros más caros intereses?

Evidentemente, no; antes bien la omisión de tan justos homenajes, si no llega a la categoría de ingratitud no se libra por benevolencia que se la juzgue, del poco honroso calificativo de indiferencia lamentable.

Sin reservas, pues, con el mayor entusiasmo, debemos aplaudir la feliz iniciativa de consagrar un día del año a enaltecer y fomentar la prensa católica. Ese día, ya lo sabéis por este *Boletín*, es el 29 de los corrientes, festividad de los Apóstoles San Pedro y San Pablo. Pero es claro que los actos que en tal día y con tal fin realicemos, han de ser dignos del objeto a que se consagran, del ideal que se persigue y de las personas que han de ejecutarlos. Quédense para la curación de la tuberculosis los botones de... flores y las sonatas de manubrio; resérvense para fines benéficos, los arrestos de un torero y los aplausos de un público; dejemos las notas y la luz y la voluptuosidad del salón de baile para enviar un consuelo al que llora una gran desgracia. Los valientes soldados que militan y pelean bajo las banderas de la prensa católica, no quieren ni nos piden otra ayuda que la que podamos prestarles como cristianos. Y la Iglesia dignamente representada por sus insignes Prelados, nos manda que santifiquemos el día de la prensa católica con tres clases de actos, a saber: *oraciones, propaganda y colecta.*

De cómo se haya realizado la Fiesta no se han recibido aún noticias.

Pero sí de una circular enviada por la misma Junta a los católicos zamoranos proponiéndoles la formación de un capital de *treinta mil pesetas*, en acciones de a 50, para adquirir un periódico actualmente en venta y la imprenta en que se edita.

### Zaragoza

El mismo Excmo. Sr. Arzobispo de Zaragoza que tanto se distingue por su amor a la Buena Prensa comunicó en carta particular el nombramiento hecho por él, en los primeros días de Abril, de al Junta Diocesana para la celebración del Día de la Prensa que puso bajo la presidencia del Excmo. Sr. D. Florencio Jardiel, Deán de la S. I. M. de Zaragoza.

También el *Boletín* del Arzobispado dió cuenta de la formación de esta Junta.

Diez y seis publicaciones católicas de Zaragoza se han adherido al proyecto, habiendo, entre otras, publicado artículos *El Noticiero*, diario, *El Pilar*, semanario y la *Hoja Catequística Semanal*.

La *Asociación de Damas de la Buena Prensa* existente en Zaragoza que ha secundado la acción de la Junta Diocesana y que ha estado encargada de la cuestación, celebró una reunión general el domingo 25 de Junio en el Palacio Arzobispal y bajo la presidencia del Prelado.

Las mismas Señoras editaron unas hojas de propaganda para distribuir las en el «*Día*».

La colecta en el Templo del Pilar produjo 506 pesetas.

JUAN DE SEVILLA

9-Julio-1916.

Cronista del Centro "Ora et Labora."

### ADVERTENCIA

Por la acumulación de trabajo urgente que, antes y aun algunos días después del «*DÍA DE LA PRENSA*», hemos tenido en nuestro Centro, no se ha publicado todavía el número de «*LA PALESTRA*» correspondiente a Junio, que ya tenemos en prensa.

Quando dispongamos de espacio daremos a nuestros amigos amplias satisfacciones sobre el particular. Hoy nos limitamos a hacer esta advertencia, confirmando con ella la existencia del motivo que todos supondrán y algunos expresan en sus cartas.

(1) Esta Asociación, fundada en Valencia en 1897, lleva distribuidos gratuitamente cerca de tres millones de impresos.